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SE INUNDA MAZATÁN, 
MUNICIPIO DE COMPOSTELA
* La fuerte lluvia suscitada la noche de ayer sábado, ocasiono que el 

arroyo que pasa por la 

Población de Mazatán, municipios de 
Compostela, se desbordara y provocando 
inundaciones en dicha comunidad dejando 
solo daños materiales.
El nivel del agua llego en algunos lugares hasta 
el metro de altura, por lo que elementos de 
Protección Civil de ese Municipio, así como 
de la Policía Estatal, estos dependientes 
de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, ayudaran a la población, esto 
derivado del taponamiento en los tubos 
de filtración del agua con palos, basura y 

escombro, originando que el agua no corriera 
de forma normal.

En el levantamiento de daños identificaron 
afectaciones materiales en tres casas 
cercanas al cauce, un vehículo tipo pick up que 
fue arrastrado por la creciente, sin pérdidas 
humanas. 
Finalmente, el cauce del río regreso a su 
normalidad, por lo que se auxilió a los vecinos 
para después brindar las recomendaciones de 
prevención y seguridad.

Brinda Gobierno del Estado trabajos de 
prevención y seguridad en los veinte municipios 

Tepic, Nayarit.- La Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana a través de la Policía 
Estatal, mantiene Operativos de Seguridad y 
Prevención en los veinte municipios del estado.
Los trabajos se llevan a cabo a través de 
recorridos de vigilancia en zonas estratégicas, 

puntos de control para la detección de 
sustancias psicotrópicas, vehículos con 
reporte de robo y personas con órdenes de 
aprehensión.
De la misma manera, se brindan acciones en 
zonas de recreación y antros, con el objeto de 

mantener el orden público, cómo también se 
brindaron acciones de apoyo a la ciudadanía.
Finalmente, todas estas acciones con el fin de 
mantener el orden público, disuadir el delito 
y garantizar la seguridad para los nayaritas y 
visitantes.

Nunca más habrá abandono 
en comunidades serranas: 

Doctor Navarro Quintero
Congreso regula 

el proceso de 
revocación 
de mandato

Las reformas 
constitucionales exigen 
rendición de cuentas de las 
y los representantes del 
pueblo
Nayarit se suma a 14 
estados del país que 
cuentan con la revocación 
de mandato
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MIRADA DE MUJER 

En los niños se siembra el futuro
Hay madres que lamentablemente ignoran el daño irreparable que se puede hacer a un hijo cuando no se 

le presta la atención adecuada y a tiempo

Por LUZ DEL CARMEN PARRA

HACE UNOS DÍAS acompañé a mi esposo a las 
oficinas del Seguro Social y mientras esperaba que 
lo atendieran, me acerqué a un área donde había 
varias personas sentadas en espera de turno, para 
continuar con sus trámites.
En su mayoría personas adultas, papeles en mano, 
unos con cara de aburrimiento y otros más con 
síntomas de ansiedad. Entre esa gente cabizbaja 
con mirada ausente, había también quien, celular 
en mano, evadía el murmullo de la conversación 
ajena o el llanto de los niños.
Especialmente llamó mi atención una mujer de 
mediana edad, que se esforzaba por controlar a su 
pequeño de apenas unos dos años, que, llorando, 
clamaba su atención.
Después de intentar corretear, fue sujetado y 
sometido fuertemente entre las piernas cruzadas 
de su mamá, de tal manera que impedía que el 
pequeño pudiera liberarse.
Todo esfuerzo fue en vano y no tuvo más remedio 
que dirigir sus ruegos para que lo abrazara. 
Le extendía sus brazos con su carita llena de 
lágrimas, solicitando sus cuidados. 
Sin embargo, la madre con mucha frialdad ignoraba 
el llanto y las caricias que le hacía en la cara 
con la manita, tratando de distraerla de aquella 
abstracción; ella retiraba su rostro y se mantenía 
absorta en el móvil, ignorando totalmente al niño 
y mientras chateaba se mantenía absorta en el 
móvil, ignorando totalmente al niño mientras 
buscaba introducir su dedo pulgar en la boca, y el 
niño se recostó entre sollozos, casi sobre los pies 
de su madre y sentado en el piso, en poco tiempo, 
se quedó dormido.

MADRES LEJANAS
Triste realidad que cada día se hace más 
frecuente. Niños abandonados emocionalmente 
por la creciente dependencia de los padres de las 
computadoras, el celular y las redes sociales, que 

apenas se dan cuenta de sus necesidades.
Cuánto afecta a los niños en la primera infancia, 
el carecer del afecto y la convivencia con sus 
progenitores, del sentirse amados y valorados y 
sobre todo, de las condiciones para establecer un 
vínculo de apego emocional, que les cree el sentido 
de pertenencia a un núcleo familiar. 
El conflicto no radica en traer trabajo a casa, ni en 
cumplir con la necesidad laboral, sino en lo que 
implica evitar todo contacto, el estar sin estar, 
el rechazar compartir su desarrollo y violentar 
su crecimiento emocional. El desentenderse 
del cuidado del menor, dando mayor relevancia 
a otros asuntos y permanecer, en definitiva, 
ausente a nivel emocional.

REGLAS DE CONVIVENCIA
Tampoco se requiere correr de inmediato 

a satisfacer sus 
demandas y 
reclamos, que son 
formas de hacerse 
presente cuando son 
ignorados, sino en 
saber implementar 
reglas de convivencia, 
en tomar conciencia 
del momento en que 
hay que apartarse 
de la pantalla para 
volver los ojos a lo 
más importante que 
se tiene y no perderse 

del aquí y ahora del 
crecimiento de los hijos.
Lo más importante es saber priorizar, identificar en 
qué situación hay que satisfacer los requerimientos 
no solo físicos, sino emocionales de los niños. No 
olvidar que entre los principales reclamos está el 

disponer de tiempo para estar con ellos. No tener 
prisa y disfrutar de sus juegos y de su imaginación.

SECUELAS
Crear en los niños el sentimiento de abandono 
provocará infinidad de secuelas en su vida 

adulta pues crecerá con temor de que las 
personas que encuentre en su entorno y con 
la cuales difícilmente podrá establecer una 
relación cercana, en cualquier momento puedan 
abandonarle.
Vivirán en una permanente angustia, con miedo, 
inseguros, y dependientes, comprometiendo una 
sana relación de pareja, pensando en quedarse 
solos y en el área laboral, esperando siempre 
el momento en que los despidan. Tratando de 
evitarlo, se volverán complacientes, débiles de 
carácter y manipulables.
Si es en los niños donde se siembra el futuro 
de la humanidad, imaginemos cómo será el 
mundo de las próximas generaciones, ahí donde 
se ha depositado el desinterés, la apatía y la 
frialdad de unos padres incapaces de conectar 

emocionalmente con sus hijos.

PALABRA EXPERTA
Dice uno de los sicólogos más reconocidos, Carl 
Gustav Jung, figura clave en la etapa inicial del 
psicoanálisis, que “lo que no se hace consciente, 
se manifiesta en nuestras vidas como destino”, 
clara premonición de las consecuencias que 
ocasionarán los traumas en la infancia, quedando 
marcados como cadenas que limitan el crecimiento 
emocional y la realización personal, pudiendo 
alcanzar niveles devastadores en la vida adulta.
Me pregunto, ¿qué padre trae al mundo un hijo 
para hacerlo desgraciado?. 
Qué pensaría al saber que, con su desamor y su 
desinterés, le está preparando el camino para ser 
un adulto infeliz, sumiso, que vivirá sintiendo que 
no es importante, que no vale la pena y que está 
solo, por decir lo menos.

Les comparto mis redes sociales:
Facebook: @MiradadeMujer7/lcp
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DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

  
* AMLO, más que generoso con el gobernador nayarita   * Sin embargo, más con indígenas de los cuatro 

pueblos  * A Huajicori: Universidad Forestal y un Hospital Mixto  * Apoyará para hacer kilómetros y 
kilómetros de caminos  * Todo sobre la Reina Isabel II y su heredero Carlos III  * Repaso pormenorizado 

de los avances en el programa 
MUY IMPORTANTE fue para Nayarit y los nayaritas 
la enésima visita que nos hizo este fin de semana el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, pues no 
solamente nos dejó la Universidad Forestal “Benito 
Juárez” para Huajicori y el Hospital Mixto, sino además, le 
dijo a nuestro mandatario estatal Miguel Ángel Navarro 
Quintero que como lo decía Vicente Fernández con aquello 
de que si lo seguían aplaudiendo él no dejaría de cantar, 
por lo que hace a él, no dejará de apoyar al doctor Navarro 
Quintero en cuanto a la reparación y construcción de 
caminos vecinales.
Emocionado por el calor y el apoyo de los indígenas 
nayaritas, el presidente dijo en Huajicori que “debemos 
todos de participar en un programa, yo creo que el 
programa más importante del Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas para fortalecer las culturas de los 
pueblos, que no se pierdan las costumbres, las tradiciones, 
la organización social, comunitaria; que no se pierdan las 
lenguas.”
Lo dijo al encabezar la presentación del Plan de Justicia 
para el Pueblo O’dam y Mexicanero, donde recordó que 
cinco siglos de dominación llevaron a negar nuestra 
identidad y a la permanencia del racismo.
“De ahí que yo recomiendo que hagamos algo, una escuela, 
una o dos o cinco o 10 universidades. Por ejemplo, que 
se fortalezca la educación indígena, ir convenciendo de la 
importancia que tiene no perder la lengua.”

OFRECIÓ SOLUCIÓN A LOS PROBLEMAS AGRARIOS
Respecto a problemas agrarios planteados por 
autoridades tradicionales, el primer mandatario anunció 
que el día sábado se abordaría esta problemática entre 
pequeñas y medianas comunidades huicholas y grandes 
propietarios de la región de Nayarit y Jalisco, por lo que 
llamó a buscar la conciliación en todos los casos.
“Tenemos que buscar un acuerdo, una conciliación que 
no sólo sea lo jurídico, porque en este caso ya todas las 
instancias, según tengo entendido, dieron la razón a las 
comunidades indígenas, pero las tierras están en posesión 
de los propietarios.
“Entonces, se tiene que hablar con ellos y llegar a un 
acuerdo, para eso también la propia Constitución y las 
leyes establecen mecanismos de indemnización y eso 
lo tenemos que aplicar, y el gobierno se haría cargo de 
apoyar a estos propietarios con indemnizaciones una vez 
que entreguen la tierra a las comunidades indígenas.”

UNIVERSITARIO SIN BECA
Luego de expresar preocupación porque no existen 
jóvenes universitarios con beca en Huajicori, y en atención 
a los planteamientos de autoridades tradicionales, 
anunció que se creará una universidad forestal en San 
Andrés Milpillas.
En cuanto a las solicitudes para construcción de caminos, 
dijo al gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro 
Quintero:
“Le digo al doctor Navarro, si cuesta seis millones el 
kilómetro, ya quedamos, usted los construye con la 
gente para darle trabajo a la gente y nosotros le damos el 
presupuesto, o sea que si hace mil kilómetros son seis mil 
millones, depende de usted. Los de aquí y los que hagan 
falta para que también haya trabajo.”
Informó que ese mediodía inició una gira por la región para 
visitar los pueblos más olvidados, que lamentablemente 
siguen siendo las comunidades indígenas.

“Debemos todos de participar en un programa, yo creo 
que el programa más importante del Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas para fortalecer las culturas de los 
pueblos, que no se pierdan las costumbres, las tradiciones, 
la organización social, comunitaria; que no se pierdan las 
lenguas.”
Así lo dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador 
al encabezar la presentación del Plan de Justicia para el 
Pueblo O’dam y Mexicanero, donde recordó que cinco 
siglos de dominación llevaron a negar nuestra identidad y 
a la permanencia del racismo.
“De ahí que yo recomiendo que hagamos algo, una escuela, 
una o dos o cinco o 10 universidades. Por ejemplo, que 
se fortalezca la educación indígena, ir convenciendo de la 
importancia que tiene no perder la lengua.”

SECRETOS QUE ESCONDÍA 
EL BOLSO DE ISABEL II
Despidámonos ahora con una de tantas curiosidades que 
hizo famosas la recientemente desaparecida reina de 
Inglaterra, Isabel II, quien rara vez se separaba de su bolso, 
de asa corta y firmado por la marca británica Launer, y 
que utilizaba para comunicarse con sus asesores a través 
de mensajes en clave. 

Si algo tenía Isabel II, aparte del cariño y el respeto de 
los británicos, era un particular estilo distinto al de las 
otras reinas europeas. En los últimos años, una amplia 
paleta de colores inundaba su armario, algo por lo que sus 
apariciones públicas siempre se convertían en el blanco 
de los periodistas especializados en moda. Pero si algo 
caracterizaba su imagen, aparte de su pelo, sus perlas, 
sus broches y los colores, era su imprescindible bolso. 
Junto a él iba a todos los lados, algo que resultaba de lo 
más curioso. Ahora se ha podido saber que su bolso era 
esencial en sus apariciones en público, ya que a través de 
él se comunicaba con su personal de confianza.
De asa corta y firmado por la marca británica Launer, este 
bolso ha acompañado a Isabel II allí donde ha ido, ya sea 
en paseos, reuniones familiares, visitas oficiales, cenas o 
incluso en encuentros en su propia casa. El modelo que 
solía llevar se trataba del Traviata en negro charol, su 
preferido. Su madre le regaló el primero y, desde entonces, 
ha ido agrandando su colección, donde sumaba más de 
250. Pero este elemento se convirtió en algo más que un 
complemento. Era una herramienta de comunicación. 
Tal y como contaba el historiador Hugo Vickers, la 
reina Isabel II enviaba señales utilizando este accesorio, 
indicando a sus ayudantes cuáles eran sus deseos 

en cada momento. Es por eso que, en fotografías de 
reuniones con políticos y otras personalidades, siempre 
se podía observar a la soberana con el complemento en 
la mano. Cada movimiento de la Reina era observado con 
detenimiento por su personal, que esperaba a la señal de 
reclamo de su majestad. Lo cierto es que había diferentes 
movimientos distintivos en el lenguaje de su bolso.

CAMBIARSE EL BOLSO DE MANO
“Sería muy preocupante si estuviera hablando con la Reina 
y viese cómo se cambia el bolso de una mano a otra. Esa 
es la señal que la Reina utiliza para indicar a su personal 
que está lista para finalizar su conversación”, explicaba 
Vickers. Este gesto significaba que daba la conversación 
por terminada, ya sea porque no le interesaba el tema de 
conversación o más bien porque estaba algo aburrida. Era 
su manera de expresar al servicio que no iba a continuar 
con la conversación. 

EL BOLSO EN EL SUELO
Si la soberana conseguía poner el bolso en el suelo, quería 
decir que la conversación que estaba manteniendo tenía 
que terminar ya. En cuanto su personal se daba cuenta, 
hacía todo lo posible para sacarla de esa situación. “Es una 
forma muy discreta y el objetivo es no ofender a nadie”, 
decía el historiador sobre este nuevo gesto de la reina. 

BOLSO SOBRE LA MESA
En el momento en que la Reina Isabel colocaba su bolso 
sobre una mesa, significaba que quería que el evento 
terminase ya. Sus asistentes, entonces, debían finalizarlo 
de la mejor manera posible en los siguientes cinco 
minutos, ya que su majestad estaba cansada o aburrida, 
o simplemente deseaba marcharse. Una forma de lo más 
sutil de dar por terminado cualquier acto público. 

PERO, ¿QUÉ LLEVABA 
ISABEL II EN SU BOLSO? 
Además de estos códigos secretos, que la soberana solo 
compartía con su personal más cercano, Isabel II también 
utilizaba los bolsos para transportar objetos de utilidad, 
como el resto de mujeres. Según apuntan diferentes 
biógrafos e historiadores, dentro del bolso de Isabel II 
veríamos varios objetos de gran utilidad, como un labial, 
un bolígrafo, pañuelos, pastillas de menta o un estuche 
de gafas. Podría ser el bolso de cualquier mujer en este 
mundo, demostrando que, a pesar de ser la reina de una 
nación, no dejaba de ser una persona. 
Lo cierto es que Isabel II no era fan de ponerse una prenda 
un día y guardarla de forma permanente en el fondo del 
armario. Lo mismo le pasaba con los bolsos. Prueba de 
ello era las repetidas ocasiones en las que ha vuelto a lucir 
públicamente alguno de sus diseños favoritos. Tal y como 
asegura, Angela Kelly, su estilista, a la Reina le gustaba 
usar sus trajes dos o tres veces en actos públicos. Por el 
mismo motivo, no desechaba ninguno de sus bolsos, los 
mandaba arreglar o, incluso, pedía algunas modificaciones 
para eventos especiales. Algo que demuestra el gran 
aprecio que guardaba a cada uno de los accesorios de su 
armario.

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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EXTRAEN LUGAREÑOS CAMARON 
QUE NO CUENTA CON EL TAMAÑO NI 

EL PESO PARA SER COMERCIALIZADO

  SE REHABILITAR EL ACCESO AL POBLADO 
DE LOMA BONITA: EDUARDO LUGO 

José María Castañeda 

Al  abrirse formalmente la veda 
de camarón ante la presión 
ejercida por pescadores de 
la zona de marismas, queda 
comprobado que aún no eran 
los tiempos para abrir la veda, 
ya que el camarón que están 
capturando los pescadores 
aún no tiene el tamaño y el 
peso requerido.
El crustáceo que se está 
ofertando a los posibles 
clientes alcanza apenas 
los 5 y seis centímetros y 
el peso apenas es de 4 o 5 
gramos, por lo que quienes 
somos nacidos en Santiago 
nos damos cuenta que el 
camarón que se oferta al 
consumidor es “cevichero” 
pero no es apto para incluirlo 
en otras comidas, como son 
el camarón empanizado en 
ensalada u otros.
Ciertamente las autoridades 

de pesca, junto con los 
gobiernos de cada entidad 
con ventanal al mar, estos 
acceden a la presión de 
los pescadores, quienes 
argumentan que las pescas 
deben de abrirse para poder 
mantener a sus familias. Pero 
eso insisto quienes vivimos en 
zonas pegadas a las marismas 
nos damos perfectamente 
cuenta que los pescadores 
furtivos no respetan las vedas 
y esto es de todos conocidos, 
sobre todo de quienes gustan 
de ir a comer a la Isla de 
Mexcaltitan quienes tienen 
que caminar por las calles y 
no por las banquetas porque 
sencillamente estas están 
atestadas de camarón que los  
isleños tienen secando al sol.
Hay poblaciones enteras 
en otras entidades que si 
se preocupan por cuidar 
las vedas, sobre todo en el 
estado de Sonora donde una 

tribu cuida celosamente los 
tiempos de veda del sabroso 
callo de hacha, mismo que 
con tamaño y peso oficial es 
sacado de las profundidades 
del mar para ahora si 
comercializarlo, recordando la 
ocasión en la que se encontró 
una veta de callos de hacha en 
Palmar de Cuautla municipio 
de Santiago, mismo que sin 
ningún control por parte de 
las autoridades se encargó 
de acabar siendo diputado 
federal el ahora diputado 
local,  Sergio González García,  
surtiendo las fiestas de 
funcionarios federales en el 
periodo de Enrique Peña Nieto, 
lo mismo está sucediendo 
actualmente con la apertura 
de la veda de camarón, donde 
estamos consumiendo un 
crustáceo que no reúnen 
ni  el peso ni la talla para su 
comercialización sea por dios 
con éste ecocidio.

José María Castañeda 

Anexos como el de Loma Bonita que por 
años estuvieron en el olvido por parte de 
las autoridades municipales hoy con el 
profesor Eduardo Lugo, en su carácter de 
presidente municipal la obra pública está 
llegando luego que el propio profesor, 
realiza reuniones en las comunidades 
para en dialogo permanente escuchar 
las necesidades de viva voz de los 
moradores del valle de Ixc.
Apenas la semana anterior el personal 
del  alumbrado público rehabilito los 
focos del alumbrado público en las 
comunidades de Campo de los Limones, 
para continuar en esta misma labor en 
el ejido de Gavilán Chico, y Cabecera 
Municipal, y este pasado fin de semana 
le tocó el turno a Loma Bonita, cuyo 
camino de terracería de acceso al 
poblado  se encontraba intransitable 
debido   a la intensidad del temporal de 

lluvias como efecto del huracán Kay, 
los Poblados de Palmar de Cuautla y 
del Mezcal que se vieron afectados   
el primero por las altas marejadas 
mientras que en el segundo este como 
ya es costumbre se vió afectado por las 
fuertes inundaciones del Río San Pedro, 

quien por estar situado el poblado en 
lugares bajos estos se ven afectados con 
las lluvias y de acuerdo a la intensidad 
de las lluvias en los estados de Nayarit, 
y Durango de manera posterior les cae 
el San Pedro.
Por fortuna en Santiago cabecera se 

cuenta con la presencia de un presidente 
municipal que si se preocupa por sus 
gobernados e inmediatamente a estos 
poblados les llevó agua embotellada 
así como despensas que pudieran 
mitigar la hambruna que se deja 
sentir al quedar sobretodo el poblado 
del Mezcal incomunicado, Aquí en 
la cabecera municipal hay quejas de 
algunos moradores que vieron cómo se 
abrieron algunas calles para rehabilitar 
el añejo problema del drenaje sanitario 
desgraciadamente se hizo presente 
como jinete apocalíptico la depresión 
tropical de Kay,  que con torrenciales 
aguaceros paralizaron las obras  y es 
tiempo aún que no se avanza no porque 
no se quiera si no porque no lo permite 
el terreno reblandecido pero que a la 
mayor brevedad se le dará continuidad 
a las obras comenzadas ya que fue 
compromiso echado a cuestas por el 
primer edil de Ixcuintla

Nunca más habrá abandono en 
comunidades serranas: Navarro Quintero
El gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro 
Quintero mencionó ante 
el presidente de México, 
Andrés Manuel López 
Obrador, que la justicia social 
para las y los habitantes de 
los pueblos originarios llegó 
para hacer una revolución 
positiva en su calidad de 
vida, y agregó que es hora de 
hacer por ellas y ellos, lo que 
otros dejaron en el olvido y 
abandono.

“Dígase lo que se diga, las 
comunidades en las zonas 
serranas y de pueblos 

originarios de México 
estaban totalmente 
abandonadas y borradas 
del servicio público. Hoy, 
el Plan de Justicia para el 
Pueblo N’ayeri se construye 
desde su contexto y sus 
necesidades, de la mano 
de nuestro Presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador. En Jesús María, 
anunciamos una serie de 
acciones que fortalecerán 
a los pueblos originarios de 
la sierra de Nayarit: un Plan 
de Comunicaciones para 
garantizar la conectividad, 
conexión completa a la vía 

eléctrica, la ampliación de 
las sedes de la Universidad 
Pedagógica y la construcción 
del plantel para los 
profesores de CONAFE, y la 
continuación de los apoyos 
del bienestar. El legado que 
está construyendo nuestro 
Presidente con la Cuarta 
Transformación debe de 
continuar, porque él ha 
combatido la polarización de 
las desigualdades y de la falta 
de oportunidades. Cuenta 
usted, a nivel nacional, con 
la participación de todas y 
todos quienes queremos 
justicia e igualdad”.

La sierra de Nayarit, tendrá internet, electricidad 
y carreteras: Miguel Ángel Navarro Quintero 

Jesús Maria, Del Nayar. A 10 
de septiembre del 2022. El 
gobernador de Nayarit, Miguel 
Ángel Navarro Quintero anunció, 

que el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador 
autorizó, que a esta zona serrana, 
lleguen de inmediato el internet y 

la electricidad, además, presentó 
un plan integral de caminos para 
esta región. También solicitó 
ampliar la cobertura de becas e 

impulsar la producción de maíz. 
Esto al participar esta mañana en 
el acto de presentación del Plan de 
Justicia para el Pueblo N’ayeri.
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Visita Navarro Quintero 
a familias afectadas por 
inundación en Mazatán

Nunca más habrá abandono 
en comunidades serranas: 

Doctor Navarro Quintero.

Mazatán cuenta con el 
respaldo de Navarro Quintero

Con la solidaridad y 
responsabilidad que lo 
caracterizan, el gobernador 
del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero hizo 
un recorrido en viviendas 
afectadas por inundación 
en la localidad de Mazatán 
municipio de Compostela, 
sosteniendo un diálogo 
directo con las y los 
afectados, con quienes 
contrajo compromisos para 
evitar que esta situación se 
repita.

“No hay domingos para el 
Gobierno de Nayarit; las 

necesidades a resolver son 
muchas y tenemos que 
darnos prisa para transformar 
la vida de las comunidades 
de nuestro estado. En 
Mazatán, municipio de 
Compostela, visité algunas 
de las viviendas y vialidades 
que fueron afectadas por el 
desbordamiento del arroyo. 
Nos comprometimos a 
desazolvar el cauce y analizar 
un rediseño del puente para 
reducir las posibilidades de 
que esto vuelva a ocurrir. La 
prevención seguirá siendo la 
mejor arma para cuidar de 
las y los nayaritas”.

El gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero mencionó 
ante el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, que la justicia 
social para las y los habitantes de 
los pueblos originarios llegó para 
hacer una revolución positiva en 
su calidad de vida, y agregó que 
es hora de hacer por ellas y ellos, 
lo que otros dejaron en el olvido y 
abandono.
“Dígase lo que se diga, las 
comunidades en las zonas serranas 
y de pueblos originarios de México 
estaban totalmente abandonadas 
y borradas del servicio público. 
Hoy, el Plan de Justicia para el 
Pueblo N’ayeri se construye desde 
su contexto y sus necesidades, 
de la mano de nuestro Presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
En Jesús María, anunciamos una 
serie de acciones que fortalecerán 
a los pueblos originarios de la 
sierra de Nayarit: un Plan de 
Comunicaciones para garantizar la 
conectividad, conexión completa a 
la vía eléctrica, la ampliación de las 
sedes de la Universidad Pedagógica 
y la construcción del plantel para 
los profesores de CONAFE, y la 

continuación de los apoyos del 
bienestar. El legado que está 
construyendo nuestro Presidente con 
la Cuarta Transformación debe de 

continuar, porque él ha combatido 
la polarización de las desigualdades 
y de la falta de oportunidades. 
Cuenta usted, a nivel nacional, con la 
participación de todas y todos quienes 
queremos justicia e igualdad”.

Al acudir a la localidad de Mazatán, 
municipio de Compostela, el 
gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero escuchó 
planteamientos diversos de sus 
habitantes, a los cuales, dio inmediata 
respuesta.
“Durante la visita a Mazatán, 
escuchamos las peticiones de 
atención de otras necesidades que no 
estaban directamente relacionadas 
con la inundación, pero eran igual 
de urgentes. Di instrucciones a mi 
equipo de trabajo de atender a la 
brevedad la rehabilitación de la cancha 
en la telepreparatoria, de las aulas 
en la telesecundaria, y el reemplazo 
completo de un aula en el preescolar. 
Enfrentaremos estas necesidades con 

los recursos propios y posteriormente, 
si es procedente, con los recursos 
federales, porque Nayarit y sus 
estudiantes no pueden esperar”.

Alcalde de Tecuala 
recibe a integrantes de 

la Mesa de Seguridad 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El presidente municipal de Tecuala 
Prof. Francisco Javier Partida, 
recibió en nuestro municipio 
a integrantes de la Mesa de 
Seguridad de la Zona Norte 
de Nayarit, conformada por 
autoridades municipales como 
Seguridad Pública y Protección 
Civil.
Además, de la presencia 
de mandatarios de otras 
jurisdicciones como Acaponeta, 

Huajicori, Santiago, Tuxpan y 
Rosamorada, elementos de la 
Guardia Nacional, CONAGUA, 
Fiscalía General de Nayarit, 
Ejercito Mexicano y Secretaria de 
Seguridad y Protección Ciudadana 
de Nayarit.
Dicha reunión tuvo el objetivo 
de dialogar sobre las incidencias 
delictivas y medidas de seguridad 
por los efectos climáticos por 
temporada de lluvias y huracanes 
que se presentan como un alto 
riesgo para esta zona.

Presentan taller gráfico 
Móvil Urbana en Tecuala 

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

Está mañana, con motivo 
de las celebridades de las 
Fiestas Patrias, el H. XXXVIII  
Ayuntamiento Constitucional 
de Tecuala que preside el 
Prof. Francisco Javier Partida, 
en coordinación con la 
dirección de Eventos Cívicos y 
Culturales.

Invitaron a los maestros Ale 
Blanes y Saul Tortolero a la 

Casa de la Cultura Tecuani 
para presentar su Taller de 
Gráfico Móvil Urbana “El 
Triciclo Gráfico.
En el evento estuvo presente 
la regidora Patricia Parra, la 
Secretaria de Gobierno C.P. 
Noemi Partida y el Diputado 
Ricardo Parra.
Así mismo, los invitamos a 
que asistan esta tarde a partir 
de las 07:00pm en la plaza 
principal; para participar en 
su taller y aprender de esta 
interesante técnica.
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MANUEL SALCEDO ASISTE A LA 
FIRMA DEL PLAN DE JUSTICIA PARA 

EL PUEBLO O’DAM Y MEXICANERO
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El presidente municipal de Acaponeta, 
Manuel Salcedo Osuna, estuvo 
presente este día en la firma del Plan 
de Justicia para el pueblo O’ Dam 
y Mexicanero en la comunidad de 
San Andrés Milpillas por parte del 
Presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador.
Al encuentro también asistió el Dr. 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
Gobernador del estado de Nayarit; 
Pavel Jarero Velasco, Delegado de 
Bienestar en Nayarit; Vicente Rangel 
Cervantes, Presidente Municipal de 
Huajicori; los Comisariados Ejidales 
José Luis Negrete de Santa Cruz, 
Leonel Velmontes de San Blasito y 
Francisco Vázquez de El Resbalón.
Sin duda, las gestiones del gobernador 

ante el Presidente de la República 
han dado resultados positivos, pues 
se anunció la construcción de la 
Universidad Benito Juárez, un Hospital 
Mixto, se hará una gran inversión 
en caminos, se atenderá el internet 
gratuito y se hará la Universidad de 
Ingeniería Forestal.
En el evento, Fidencia de Jesús Juárez, 
Segunda Gobernadora Mexicanera 
de la comunidad de Santa Cruz, 
aprovechó la oportunidad para 
entregar un pliego petitorio de las 
comunidades originarias del municipio 
de Acaponeta.
A ello, Andrés Manuel López Obrador, 
en su discurso enfatizó que se 
realizarán carreteras en las sierras 
correspondientes a Acaponeta 
y Huajicori para el beneficio y la 
seguridad de sus habitantes.

SE CONMEMORA EL DÍA MUNDIAL 
PARA LA PREVENCIÓN DEL SUICIDIO 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El Gobierno De Acaponeta que 

encabeza el presidente municipal, 
Manuel Salcedo Osuna, conmemoró 
el Día Mundial para la Prevención 

de Suicidio. 
En este marco, participó 
la psicóloga del DIF, 
Michelle Cedano Torres; 
directora de INJUVE, Lic. 
Yajaira Bueno López y el 
director del IMSS Bienestar 
Acaponeta, Dr. Pablo 
Machado Soto, quienes 
resaltaron la importancia 
de fomentar la salud 
mental en la población del 
municipio.
Se informó que 8 de cada 
10 personas padecen 
de estrés, ansiedad y 
depresión, siendo las 
principales causas de 
cometer suicidio, mientras 
que la joven Sharim 
Meza Rodríguez, dio una 
pequeña reseña sobre este día y el 
uso del listón amarillo. 
A ello, en representación del alcalde 
Manuel Salcedo, el Secretario de 
Gobierno, Rodolfo César Martínez 
Luna, indicó que para el Gobierno 
de Acaponeta es muy importante 
cuidar la salud mental de la 
población, razón por la que se creó 
el programa de Psicoguía para la 
Prevención; destacando a su vez 

que en DIF Acaponeta, INJUVE y en 
IMujer Acaponetense también se le 
da seguimiento a estos casos.
Cabe dar mención, que estuvieron 
la Dra. Rosa Ruth Parra García, 
directora de la Unidad Académica 
del Norte de la UAN; los Regidores 
Gaspar Tiznado, Alma Yessenia 
González, Adrián Reyes, Tamara 
Gómez, Josefina Segovia y David 
Santillán.

Solicita Navarro Quintero 
precaución al circular por 

el tramo Peñas- Tuxpan
El gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, informó que 
el río San Pedro disminuye su caudal 
poco a poco, con ello se liberará el 
vado ubicado en el tramo, Peñas-
Tuxpan al norte de Nayarit.
“Como medida preventiva, el vado 
del Río San Pedro, en la carretera 
de Peñas a Tuxpan, está cerrado 
de manera temporal debido a la 
subida de los niveles del caudal; 
afortunadamente, el nivel del agua 
ya está bajando. Invito a quienes 
conducen en esta zona del estado a 
tomar las precauciones necesarias y 
seguir las indicaciones de Protección 
Civil”.

Congreso regula el proceso de revocación de mandato
•Las reformas constitucionales exigen rendición de cuentas de las y los representantes del pueblo 

•Nayarit se suma a 14 estados del país que cuentan con la revocación de mandato

Tepic.- Para fortalecer la democracia 
participativa y garantizar el acceso a la justicia 
de forma ágil y oportuna, las y los legisladores 
del Congreso de Nayarit, que dirige la diputada 
Alba Cristal Espinoza Peña aprobaron por 
unanimidad en Sesión Pública Ordinaria las 
reformas a la Constitución Política local, en 
materia de revocación de mandato y juicios en 
línea.

Las reformas constitucionales aprobadas 
otorgan la posibilidad de que las y los ciudadanos 
definan la continuidad o no de quien ejerce la 
gubernatura del Estado de Nayarit, ello a través 

de una votación que se realizará después del 
proceso electoral del 2024. 
Este mecanismo de participación en manos de 
las y los nayaritas privilegiará la transparencia 
y rendición de cuentas, además permitirá un 
nuevo desarrollo económico y social, erradicar 
los privilegios de los servidores públicos, evitar 
el despilfarro, combatir la corrupción y la 
impunidad.
Con el voto afirmativo de las y los diputados, 
Nayarit se suma a los 13 estados del país 
que ya legislaron en materia de revocación 
de mandato, que son: Aguascalientes, Baja 
California, Chihuahua, Ciudad de México, 

Colima, Guerrero, Jalisco, Nuevo León, Oaxaca, 
Veracruz, Yucatán, Zacatecas y Sinaloa.
Por su parte, la modificación a la Constitución 
local en materia de juicios en línea, eleva a rango 
constitucional el derecho de acceso a la justicia 
mediante la tecnología de la comunicación para 
eficientar la impartición de justicia, ampliar su 
acceso, simplificar los procedimientos, reducir 
costos y mejorar la calidad de los servicios a las 
y los nayaritas.
El dictamen aprobado por esta Soberanía 
Popular será enviado a los 20 ayuntamientos 
de la entidad para que avalen estas reformas 
constitucionales y sean aplicables en Nayarit.
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Fiscalía de Nayarit 
asegura 31 inmuebles 

de Águeda Galicia
La Fiscalía General de Nayarit, llevó a cabo un 
operativo el pasado  viernes en todo el estado 
de Nayarit, con la finalidad de asegurar 31 
bienes inmuebles de la dirigente del Sutsem, 
Águeda Galicia Jiménez, alrededor de 30 
camionetas de la Fiscalía son desplegadas 
para realizar esta acción, y al mismo tiempo 
presentar a la líder ante el Ministerio Público, 
para que responda a la investigación que se 

está realizando por parte de la Fiscalía. 
Son millones de pesos los que están siendo 
asegurados en casas y predios, se menciona 
también que la casa ubicada en la calle 12 de 
octubre donde actualmente vive, ya fueron 
puestos los sellos y totalmente asegurada, 
se desconoce si también los vehículos que 
se encontraban en el lugar fueron puestos a 
disposición del Ministerio Público.

Despiden los restos de la reina 
durante recorrido en Escocia

El cortejo fúnebre con 
los restos mortales de la 
reina Isabel II continúa su 
recorrido por Escocia para 
llegar a Edimburgo, la capital 
de la región, tras pasar por 
las localidades de Ballater y 
Aberdeen.

A lo largo de este trayecto de 
unos 200 kilómetros, miles 
de personas se congregaron 
en estos lugares para dar el 
último adiós a la soberana, 
que pasaba los veranos en 
el castillo de Balmoral.
En Edimburgo, en la avenida 
Royal Mile, en el centro 
histórico de la ciudad, una 
gran cantidad de personas 
se han dado ya cita para 

ver de cerca la llegada del 
coche fúnebre con el ataúd 
de Isabel II, cubierto con 
el estandarte real y una 
corona de flores, recogidas 
especialmente de los 
jardines de Balmoral.

A la espera de la entrada del 
féretro en Holyroodhouse, 
la residencia real en 
Edimburgo, Carlos III fue 
proclamado aquí rey en una 
colorida ceremonia ante 
el monumento conocido 
como la Cruz del Mercadillo, 
próximo a la catedral de St. 
Giles.
El denominado Rey de 
Armas Lord Lyon, cartero 
real, leyó la proclamación 

ante el púlpito de este 
monumento.
Tras el acto, el cartero 
real, con sus atuendos 
protocolarios, gritó a la 
multitud allí congregada: 
“¡Dios salve al Rey!”, a lo 
que la gente respondió con 
la misma frase.
A continuación, el público 
entonó el himno nacional, 
acompañado por música 
de una banda real, y el Lord 
Lyon pidió tres vítores para 
el nuevo monarca británico 
diciendo: “Hip, hip”, a lo que 
la multitud respondió con 
un “¡hurra!”
La proclamación fue seguida 
con el disparo de 21 salvas 
de cañón desde el cercano 
castillo de Edimburgo.
Mientras la Guardia Real de 
Escocia y la guardia de honor 
se dirigían hacia el castillo 
de Edimburgo, la multitud 
estalló en una ronda de 
aplausos espontáneos.
Los restos mortales de la 
reina Isabel II salieron la 
mañana de este domingo 
del castillo de Balmoral hacia 
Edimburgo, donde está 
previsto que lleguen hacia 
la tarde a Holyroodhouse, la 
residencia real.

Alcalde de San Blas y regidores 
se suman a jornada de limpieza 

*Un patrón ordena; un buen líder convoca para hacerlo juntos

El Alcalde de San Blas; José Antonio ‘Pepito’ 
Barajas López, realizó una convocatoria a sus 
compañeros de Cabildo y empleados del H. 
XLII Ayuntamiento, para sumarse a la jornada 
de limpieza en el Puerto cabecera municipal, 
con la finalidad de embellecer las principales 
avenidas, previo a las festejos patrios de la 
comunidad.
Barajas López, dio la pauta de estas actividades 
tomando la iniciativa realizando limpieza 
personalmente, es decir; no solo convocó, sino 
que participó de estas acciones.
El Presidente, agradeció la valiosa colaboración 
de cada uno de los voluntarios por su esfuerzo 
en pro de San Blas.

--”Agradecer a todas y todos su voluntad, pero 
sobre todo colaboración en la actividad de 
hoy, sin duda alguna su presencia y esfuerzo 
fueron valiosos. 
A quienes no acudieron, reiterar la invitación 
para que en la próxima actividad se sumen,”-- 
concluyó.
Finalmente, invitó a la gente a visitar el 
municipio que representa este fin de semana, 
consumiendo lo que es de San Blas Nayarit 
para el mundo, pues ayudará a reactivar la 
economía de las familias de prestadores de 
servicios turísticos y restauranteros que se 
vieron afectadas tras el paso del huracán 
“Kay”.
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INSTITUTO DE ADQUISICIONES, ARRENDAMIENTOS Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DEL ESTADO DE NAYARIT 
AVENIDA MÉXICO No. 325 SUR, COL. SAN ANTONIO

Tepic, Nayarit; 12 de septiembre de 2022 

FE DE ERRATAS  

En la convocatoria Pública Nacional L.P.N.-INAPS-22/2022, de la Licitación Pública Nacional No. 
L.P.N.-INAPS-22/2022, para la prestación de servicios de un programa de capacitación para el 
fortalecimiento de habilidades profesional para productores del sector agropecuario, para la Secretaría 
de Desarrollo Rural que fue publicada con fecha 07 de septiembre de 2022. 

En la segunda hoja DICE:  

El pago al prestador de servicios adjudicado lo efectuara la Secretaría de Administración y Finanzas 
de manera mensual y a mes vencido, dentro de los 20 días hábiles contados a partir de la entrega de 
las facturas respectivas, una vez prestado le servicios en los términos del contrato respectivo.

DEBE DECIR:   

El pago al prestador de servicios adjudicado lo efectuara la Secretaría de Administración y Finanzas, a 
través de la Secretaria de Desarrollo Rural, en parcialidades de la siguiente manera: 

Un primer pago del 40% en el mes de octubre de 2022; un segundo pago del 20% en el mes de 
noviembre de 2022, el tercer y último pago del 40% en el mes de diciembre de 2022, a la conclusión 
de la prestación de los servicios. 

Cada uno de los pagos señalados se realizará a más tardar a los 20 días hábiles contados a partir de 
la entrega de las facturas respectivas, una vez prestados los servicios en los términos del contrato 
respectivo.

A T E N T A M E N T E 

Mtro. Noé Guadalupe Salinas Flores 
Director General del Instituto de Adquisiciones 

Arrendamientos y Prestación de Servicios

Gobierno de EU reconoce el trabajo en materia 
de seguridad del Gobierno de Nayarit

* A través de la Política de Persecución Penal, por un Nayarit transparente y con justicia
Tepic, Nayarit. 09 de 
septiembre de 2022.-El 
gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro 
Quintero destacó que la 
visita del embajador de los 
Estados Unidos de América 
en México, Ken Salazar 
viene a fortalecer los lazos 
de amistad y trabajo entre 
ambos países, por ello, su 
presencia en Nayarit llega 
en el momento oportuno 
para la firma del acuerdo de 
la Política de Persecución 
Penal.
“Nayarit deberá estar 
salvaguardado por la 
seguridad pública, por la 
seguridad jurídica en la 
inversión, por la seguridad 

ambiental y por la seguridad 
de la disposición del agua. 
Nosotros le solicitamos 
todo tipo de garantías que 
habremos de otorgar y le 
solicitamos la inversión que 
pudiera hacer el gobierno 
estadounidense a través 
de empresas que pudieran 
tener el interés en nuestro 
estado, lo que usted nos 
pregunte tienen Nayarit, 
pero sobre todo tiene la 
hermandad con el pueblo 
estadounidense”, reiteró.
Finalmente, el mandatario 
nayarita aseguró que juntos 
Nayarit y Estados Unidos 
harán grandes proyectos 
de desarrollo, porque hoy 
hay seguridad y se ha 

reflejado en la disminución 
de homicidios y otros 
delitos violentos, por ello la 
importancia de invertir en 
seguridad, para que vengan 
las grandes empresas. 
Por su parte, el embajador 
de los Estados Unidos de 
América en México, Ken 
Salazar felicitó el trabajo que 
en materia de seguridad hace 
el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro 
Quintero y el Comité de 
Seguimiento y Evaluación 
de la Política de Persecución 
Penal, por lo que les reiteró 
a nombre del presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, 
su compromiso de trabajar 
de la mano.

Nayarit vive un momento 
extraordinario: Navarro Quintero
El trabajo que el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero ha desarrollado en 
Nayarit, propicia que hoy esté 
en los ojos del mundo.
“La disposición de dos pueblos 
hermanos y la apertura 
al trabajo conjunto de los 
presidentes López Obrador y 
Biden hacen que estemos 
viviendo un momento 
extraordinario en la 
relación bilateral con los 
Estados Unidos.
Prueba de ello es la 
visita del embajador 
Ken Salazar a Nayarit, 
con cuatro puntos 
fundamentales que 
nuestro estado ofrece 
para el país vecino 
del norte y para el 

mundo entero: seguridad 
en la inversión, seguridad 
pública, seguridad ambiental y 
seguridad de acceso al agua. 
Muy pronto, habremos de 
afinar en equipo los temas que 
abordamos hoy para proyectar 
a Nayarit en EE.UU. y a nivel 
global”.

Visibiliza Congreso Día Mundial 
de la Prevención del Suicidio 

•“Tenemos que cuidar a nuestros jóvenes, a 
nuestros niños y buscar en la medida de lo posible 

brindarles un estado de bienestar”: Alba Cristal 
Espinoza

Tepic.- En el marco del Día Mundial de la Prevención 
del Suicidio, el Congreso del Estado de Nayarit, 
promueve la sensibilización acerca de salud mental 
y conductas de riesgo, a través de la conferencia: 
Prevención del Suicidio, una Estrategia de Acción 

Interseccional, realizada en 
el patio central presidente 
Venustiano Carranza 
Garza.
En su mensaje, la 

presidenta del Poder Legislativo, diputada Alba 
Cristal Espinoza Peña, expresó: “todo lo que realiza 
la 33 Legislatura es para las próximas generaciones, 
tenemos que cuidar a nuestros jóvenes, a nuestros 
niños y buscar en la medida de lo posible brindarles 

un estado de bienestar y de calidad en la medida de 
nuestras oportunidades”.
La diputada local, resaltó que el tema de la 
prevención del suicidio es un tópico que no se puede 
dejar sin atender, y que se debe seguir visibilizando, 
“no queríamos pasar por alto el que la Casa del 
Pueblo siga siendo la caja de resonancia para 
poder concientizar este tipo de problemáticas tan 
necesarias de difundir para la sociedad nayarita. 
Sigamos añadiendo elementos para seguir 
creciendo como humanos, como ciudadanos y 
sobre todo como factores de ejemplo para mejorar 
esta sociedad”, concluyó, Espinoza Peña. 
Al desarrollar la conferencia Cándido Silva Peña, hizo 
énfasis en los factores de riesgo y conductas entre 
jóvenes y adolescentes que pueden ser detectables 
y atendidos a tiempo, y de esta manera evitar un 
suicidio.
En su intervención, la diputada Laura Paola Monts 
Ruiz, vicepresidenta de la Comisión de Salud y 
Seguridad Social, dijo: “que se debe empezar 
el cambio de conciencia en nuestro sentir y en 
nuestro actuar, el ir a terapia psicológica, el ir con 
un psicólogo, decir me siento mal no puedo con 
la situación que estoy viviendo, yo creo que es un 
acto de valentía que nos ayuda a fortalecer nuestra 
salud mental y en desarrollarnos de mejor manera 
en nuestro entorno social”.
Al término de la conferencia en la que estuvieron 
presentes diputadas y diputados, trabajadores de 
este Congreso local y especialistas en salud mental, 
la legisladora Laura Paola Monts Ruiz hizo entrega 
de un reconocimiento al conferencista por su valiosa 
aportación en materia de salud mental.

El pasado viernes saludé, en Casa Nayarit, al embajador 
de los Estados Unidos en nuestro país, Ken Salazar 

Acudí a la convocatoria de nuestro 
Gobernador Miguel Ángel Navarro para 
la presentación de la nueva política 

persecutoria penal, con perspectiva y 
priorización de género.
En equipo con nuestro Presidente Andrés 

Manuel López Obrador consolidamos a 
Nayarit como el mejor destino para el 
turismo y la inversión.
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INSTITUTO DE ADQUISICIONES, ARRENDAMIENTOS Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DEL ESTADO DE NAYARIT 
AVENIDA MÉXICO No. 325 SUR, COL. SAN ANTONIO

Tepic, Nayarit; 12 de septiembre de 2022 

FE DE ERRATAS  

En la convocatoria Pública Nacional L.P.N.-INAPS-22/2022, de la Licitación Pública Nacional No. 
L.P.N.-INAPS-22/2022, para la prestación de servicios de un programa de capacitación para el 
fortalecimiento de habilidades profesional para productores del sector agropecuario, para la Secretaría 
de Desarrollo Rural que fue publicada con fecha 07 de septiembre de 2022. 

En la segunda hoja DICE:  

El pago al prestador de servicios adjudicado lo efectuara la Secretaría de Administración y Finanzas 
de manera mensual y a mes vencido, dentro de los 20 días hábiles contados a partir de la entrega de 
las facturas respectivas, una vez prestado le servicios en los términos del contrato respectivo.

DEBE DECIR:   

El pago al prestador de servicios adjudicado lo efectuara la Secretaría de Administración y Finanzas, a 
través de la Secretaria de Desarrollo Rural, en parcialidades de la siguiente manera: 

Un primer pago del 40% en el mes de octubre de 2022; un segundo pago del 20% en el mes de 
noviembre de 2022, el tercer y último pago del 40% en el mes de diciembre de 2022, a la conclusión 
de la prestación de los servicios. 

Cada uno de los pagos señalados se realizará a más tardar a los 20 días hábiles contados a partir de 
la entrega de las facturas respectivas, una vez prestados los servicios en los términos del contrato 
respectivo.

A T E N T A M E N T E 

Mtro. Noé Guadalupe Salinas Flores 
Director General del Instituto de Adquisiciones 

Arrendamientos y Prestación de Servicios

Gobierno de EU reconoce el trabajo en materia 
de seguridad del Gobierno de Nayarit

* A través de la Política de Persecución Penal, por un Nayarit transparente y con justicia
Tepic, Nayarit. 09 de 
septiembre de 2022.-El 
gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro 
Quintero destacó que la 
visita del embajador de los 
Estados Unidos de América 
en México, Ken Salazar 
viene a fortalecer los lazos 
de amistad y trabajo entre 
ambos países, por ello, su 
presencia en Nayarit llega 
en el momento oportuno 
para la firma del acuerdo de 
la Política de Persecución 
Penal.
“Nayarit deberá estar 
salvaguardado por la 
seguridad pública, por la 
seguridad jurídica en la 
inversión, por la seguridad 

ambiental y por la seguridad 
de la disposición del agua. 
Nosotros le solicitamos 
todo tipo de garantías que 
habremos de otorgar y le 
solicitamos la inversión que 
pudiera hacer el gobierno 
estadounidense a través 
de empresas que pudieran 
tener el interés en nuestro 
estado, lo que usted nos 
pregunte tienen Nayarit, 
pero sobre todo tiene la 
hermandad con el pueblo 
estadounidense”, reiteró.
Finalmente, el mandatario 
nayarita aseguró que juntos 
Nayarit y Estados Unidos 
harán grandes proyectos 
de desarrollo, porque hoy 
hay seguridad y se ha 

reflejado en la disminución 
de homicidios y otros 
delitos violentos, por ello la 
importancia de invertir en 
seguridad, para que vengan 
las grandes empresas. 
Por su parte, el embajador 
de los Estados Unidos de 
América en México, Ken 
Salazar felicitó el trabajo que 
en materia de seguridad hace 
el gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro 
Quintero y el Comité de 
Seguimiento y Evaluación 
de la Política de Persecución 
Penal, por lo que les reiteró 
a nombre del presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, 
su compromiso de trabajar 
de la mano.

Nayarit vive un momento 
extraordinario: Navarro Quintero
El trabajo que el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero ha desarrollado en 
Nayarit, propicia que hoy esté 
en los ojos del mundo.
“La disposición de dos pueblos 
hermanos y la apertura 
al trabajo conjunto de los 
presidentes López Obrador y 
Biden hacen que estemos 
viviendo un momento 
extraordinario en la 
relación bilateral con los 
Estados Unidos.
Prueba de ello es la 
visita del embajador 
Ken Salazar a Nayarit, 
con cuatro puntos 
fundamentales que 
nuestro estado ofrece 
para el país vecino 
del norte y para el 

mundo entero: seguridad 
en la inversión, seguridad 
pública, seguridad ambiental y 
seguridad de acceso al agua. 
Muy pronto, habremos de 
afinar en equipo los temas que 
abordamos hoy para proyectar 
a Nayarit en EE.UU. y a nivel 
global”.

Visibiliza Congreso Día Mundial 
de la Prevención del Suicidio 

•“Tenemos que cuidar a nuestros jóvenes, a 
nuestros niños y buscar en la medida de lo posible 

brindarles un estado de bienestar”: Alba Cristal 
Espinoza

Tepic.- En el marco del Día Mundial de la Prevención 
del Suicidio, el Congreso del Estado de Nayarit, 
promueve la sensibilización acerca de salud mental 
y conductas de riesgo, a través de la conferencia: 
Prevención del Suicidio, una Estrategia de Acción 

Interseccional, realizada en 
el patio central presidente 
Venustiano Carranza 
Garza.
En su mensaje, la 

presidenta del Poder Legislativo, diputada Alba 
Cristal Espinoza Peña, expresó: “todo lo que realiza 
la 33 Legislatura es para las próximas generaciones, 
tenemos que cuidar a nuestros jóvenes, a nuestros 
niños y buscar en la medida de lo posible brindarles 

un estado de bienestar y de calidad en la medida de 
nuestras oportunidades”.
La diputada local, resaltó que el tema de la 
prevención del suicidio es un tópico que no se puede 
dejar sin atender, y que se debe seguir visibilizando, 
“no queríamos pasar por alto el que la Casa del 
Pueblo siga siendo la caja de resonancia para 
poder concientizar este tipo de problemáticas tan 
necesarias de difundir para la sociedad nayarita. 
Sigamos añadiendo elementos para seguir 
creciendo como humanos, como ciudadanos y 
sobre todo como factores de ejemplo para mejorar 
esta sociedad”, concluyó, Espinoza Peña. 
Al desarrollar la conferencia Cándido Silva Peña, hizo 
énfasis en los factores de riesgo y conductas entre 
jóvenes y adolescentes que pueden ser detectables 
y atendidos a tiempo, y de esta manera evitar un 
suicidio.
En su intervención, la diputada Laura Paola Monts 
Ruiz, vicepresidenta de la Comisión de Salud y 
Seguridad Social, dijo: “que se debe empezar 
el cambio de conciencia en nuestro sentir y en 
nuestro actuar, el ir a terapia psicológica, el ir con 
un psicólogo, decir me siento mal no puedo con 
la situación que estoy viviendo, yo creo que es un 
acto de valentía que nos ayuda a fortalecer nuestra 
salud mental y en desarrollarnos de mejor manera 
en nuestro entorno social”.
Al término de la conferencia en la que estuvieron 
presentes diputadas y diputados, trabajadores de 
este Congreso local y especialistas en salud mental, 
la legisladora Laura Paola Monts Ruiz hizo entrega 
de un reconocimiento al conferencista por su valiosa 
aportación en materia de salud mental.

El pasado viernes saludé, en Casa Nayarit, al embajador 
de los Estados Unidos en nuestro país, Ken Salazar 

Acudí a la convocatoria de nuestro 
Gobernador Miguel Ángel Navarro para 
la presentación de la nueva política 

persecutoria penal, con perspectiva y 
priorización de género.
En equipo con nuestro Presidente Andrés 

Manuel López Obrador consolidamos a 
Nayarit como el mejor destino para el 
turismo y la inversión.
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Fiscalía de Nayarit 
asegura 31 inmuebles 

de Águeda Galicia
La Fiscalía General de Nayarit, llevó a cabo un 
operativo el pasado  viernes en todo el estado 
de Nayarit, con la finalidad de asegurar 31 
bienes inmuebles de la dirigente del Sutsem, 
Águeda Galicia Jiménez, alrededor de 30 
camionetas de la Fiscalía son desplegadas 
para realizar esta acción, y al mismo tiempo 
presentar a la líder ante el Ministerio Público, 
para que responda a la investigación que se 

está realizando por parte de la Fiscalía. 
Son millones de pesos los que están siendo 
asegurados en casas y predios, se menciona 
también que la casa ubicada en la calle 12 de 
octubre donde actualmente vive, ya fueron 
puestos los sellos y totalmente asegurada, 
se desconoce si también los vehículos que 
se encontraban en el lugar fueron puestos a 
disposición del Ministerio Público.

Despiden los restos de la reina 
durante recorrido en Escocia

El cortejo fúnebre con 
los restos mortales de la 
reina Isabel II continúa su 
recorrido por Escocia para 
llegar a Edimburgo, la capital 
de la región, tras pasar por 
las localidades de Ballater y 
Aberdeen.

A lo largo de este trayecto de 
unos 200 kilómetros, miles 
de personas se congregaron 
en estos lugares para dar el 
último adiós a la soberana, 
que pasaba los veranos en 
el castillo de Balmoral.
En Edimburgo, en la avenida 
Royal Mile, en el centro 
histórico de la ciudad, una 
gran cantidad de personas 
se han dado ya cita para 

ver de cerca la llegada del 
coche fúnebre con el ataúd 
de Isabel II, cubierto con 
el estandarte real y una 
corona de flores, recogidas 
especialmente de los 
jardines de Balmoral.

A la espera de la entrada del 
féretro en Holyroodhouse, 
la residencia real en 
Edimburgo, Carlos III fue 
proclamado aquí rey en una 
colorida ceremonia ante 
el monumento conocido 
como la Cruz del Mercadillo, 
próximo a la catedral de St. 
Giles.
El denominado Rey de 
Armas Lord Lyon, cartero 
real, leyó la proclamación 

ante el púlpito de este 
monumento.
Tras el acto, el cartero 
real, con sus atuendos 
protocolarios, gritó a la 
multitud allí congregada: 
“¡Dios salve al Rey!”, a lo 
que la gente respondió con 
la misma frase.
A continuación, el público 
entonó el himno nacional, 
acompañado por música 
de una banda real, y el Lord 
Lyon pidió tres vítores para 
el nuevo monarca británico 
diciendo: “Hip, hip”, a lo que 
la multitud respondió con 
un “¡hurra!”
La proclamación fue seguida 
con el disparo de 21 salvas 
de cañón desde el cercano 
castillo de Edimburgo.
Mientras la Guardia Real de 
Escocia y la guardia de honor 
se dirigían hacia el castillo 
de Edimburgo, la multitud 
estalló en una ronda de 
aplausos espontáneos.
Los restos mortales de la 
reina Isabel II salieron la 
mañana de este domingo 
del castillo de Balmoral hacia 
Edimburgo, donde está 
previsto que lleguen hacia 
la tarde a Holyroodhouse, la 
residencia real.

Alcalde de San Blas y regidores 
se suman a jornada de limpieza 

*Un patrón ordena; un buen líder convoca para hacerlo juntos

El Alcalde de San Blas; José Antonio ‘Pepito’ 
Barajas López, realizó una convocatoria a sus 
compañeros de Cabildo y empleados del H. 
XLII Ayuntamiento, para sumarse a la jornada 
de limpieza en el Puerto cabecera municipal, 
con la finalidad de embellecer las principales 
avenidas, previo a las festejos patrios de la 
comunidad.
Barajas López, dio la pauta de estas actividades 
tomando la iniciativa realizando limpieza 
personalmente, es decir; no solo convocó, sino 
que participó de estas acciones.
El Presidente, agradeció la valiosa colaboración 
de cada uno de los voluntarios por su esfuerzo 
en pro de San Blas.

--”Agradecer a todas y todos su voluntad, pero 
sobre todo colaboración en la actividad de 
hoy, sin duda alguna su presencia y esfuerzo 
fueron valiosos. 
A quienes no acudieron, reiterar la invitación 
para que en la próxima actividad se sumen,”-- 
concluyó.
Finalmente, invitó a la gente a visitar el 
municipio que representa este fin de semana, 
consumiendo lo que es de San Blas Nayarit 
para el mundo, pues ayudará a reactivar la 
economía de las familias de prestadores de 
servicios turísticos y restauranteros que se 
vieron afectadas tras el paso del huracán 
“Kay”.
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MANUEL SALCEDO ASISTE A LA 
FIRMA DEL PLAN DE JUSTICIA PARA 

EL PUEBLO O’DAM Y MEXICANERO
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El presidente municipal de Acaponeta, 
Manuel Salcedo Osuna, estuvo 
presente este día en la firma del Plan 
de Justicia para el pueblo O’ Dam 
y Mexicanero en la comunidad de 
San Andrés Milpillas por parte del 
Presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador.
Al encuentro también asistió el Dr. 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
Gobernador del estado de Nayarit; 
Pavel Jarero Velasco, Delegado de 
Bienestar en Nayarit; Vicente Rangel 
Cervantes, Presidente Municipal de 
Huajicori; los Comisariados Ejidales 
José Luis Negrete de Santa Cruz, 
Leonel Velmontes de San Blasito y 
Francisco Vázquez de El Resbalón.
Sin duda, las gestiones del gobernador 

ante el Presidente de la República 
han dado resultados positivos, pues 
se anunció la construcción de la 
Universidad Benito Juárez, un Hospital 
Mixto, se hará una gran inversión 
en caminos, se atenderá el internet 
gratuito y se hará la Universidad de 
Ingeniería Forestal.
En el evento, Fidencia de Jesús Juárez, 
Segunda Gobernadora Mexicanera 
de la comunidad de Santa Cruz, 
aprovechó la oportunidad para 
entregar un pliego petitorio de las 
comunidades originarias del municipio 
de Acaponeta.
A ello, Andrés Manuel López Obrador, 
en su discurso enfatizó que se 
realizarán carreteras en las sierras 
correspondientes a Acaponeta 
y Huajicori para el beneficio y la 
seguridad de sus habitantes.

SE CONMEMORA EL DÍA MUNDIAL 
PARA LA PREVENCIÓN DEL SUICIDIO 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El Gobierno De Acaponeta que 

encabeza el presidente municipal, 
Manuel Salcedo Osuna, conmemoró 
el Día Mundial para la Prevención 

de Suicidio. 
En este marco, participó 
la psicóloga del DIF, 
Michelle Cedano Torres; 
directora de INJUVE, Lic. 
Yajaira Bueno López y el 
director del IMSS Bienestar 
Acaponeta, Dr. Pablo 
Machado Soto, quienes 
resaltaron la importancia 
de fomentar la salud 
mental en la población del 
municipio.
Se informó que 8 de cada 
10 personas padecen 
de estrés, ansiedad y 
depresión, siendo las 
principales causas de 
cometer suicidio, mientras 
que la joven Sharim 
Meza Rodríguez, dio una 
pequeña reseña sobre este día y el 
uso del listón amarillo. 
A ello, en representación del alcalde 
Manuel Salcedo, el Secretario de 
Gobierno, Rodolfo César Martínez 
Luna, indicó que para el Gobierno 
de Acaponeta es muy importante 
cuidar la salud mental de la 
población, razón por la que se creó 
el programa de Psicoguía para la 
Prevención; destacando a su vez 

que en DIF Acaponeta, INJUVE y en 
IMujer Acaponetense también se le 
da seguimiento a estos casos.
Cabe dar mención, que estuvieron 
la Dra. Rosa Ruth Parra García, 
directora de la Unidad Académica 
del Norte de la UAN; los Regidores 
Gaspar Tiznado, Alma Yessenia 
González, Adrián Reyes, Tamara 
Gómez, Josefina Segovia y David 
Santillán.

Solicita Navarro Quintero 
precaución al circular por 

el tramo Peñas- Tuxpan
El gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, informó que 
el río San Pedro disminuye su caudal 
poco a poco, con ello se liberará el 
vado ubicado en el tramo, Peñas-
Tuxpan al norte de Nayarit.
“Como medida preventiva, el vado 
del Río San Pedro, en la carretera 
de Peñas a Tuxpan, está cerrado 
de manera temporal debido a la 
subida de los niveles del caudal; 
afortunadamente, el nivel del agua 
ya está bajando. Invito a quienes 
conducen en esta zona del estado a 
tomar las precauciones necesarias y 
seguir las indicaciones de Protección 
Civil”.

Congreso regula el proceso de revocación de mandato
•Las reformas constitucionales exigen rendición de cuentas de las y los representantes del pueblo 

•Nayarit se suma a 14 estados del país que cuentan con la revocación de mandato

Tepic.- Para fortalecer la democracia 
participativa y garantizar el acceso a la justicia 
de forma ágil y oportuna, las y los legisladores 
del Congreso de Nayarit, que dirige la diputada 
Alba Cristal Espinoza Peña aprobaron por 
unanimidad en Sesión Pública Ordinaria las 
reformas a la Constitución Política local, en 
materia de revocación de mandato y juicios en 
línea.

Las reformas constitucionales aprobadas 
otorgan la posibilidad de que las y los ciudadanos 
definan la continuidad o no de quien ejerce la 
gubernatura del Estado de Nayarit, ello a través 

de una votación que se realizará después del 
proceso electoral del 2024. 
Este mecanismo de participación en manos de 
las y los nayaritas privilegiará la transparencia 
y rendición de cuentas, además permitirá un 
nuevo desarrollo económico y social, erradicar 
los privilegios de los servidores públicos, evitar 
el despilfarro, combatir la corrupción y la 
impunidad.
Con el voto afirmativo de las y los diputados, 
Nayarit se suma a los 13 estados del país 
que ya legislaron en materia de revocación 
de mandato, que son: Aguascalientes, Baja 
California, Chihuahua, Ciudad de México, 

Colima, Guerrero, Jalisco, Nuevo León, Oaxaca, 
Veracruz, Yucatán, Zacatecas y Sinaloa.
Por su parte, la modificación a la Constitución 
local en materia de juicios en línea, eleva a rango 
constitucional el derecho de acceso a la justicia 
mediante la tecnología de la comunicación para 
eficientar la impartición de justicia, ampliar su 
acceso, simplificar los procedimientos, reducir 
costos y mejorar la calidad de los servicios a las 
y los nayaritas.
El dictamen aprobado por esta Soberanía 
Popular será enviado a los 20 ayuntamientos 
de la entidad para que avalen estas reformas 
constitucionales y sean aplicables en Nayarit.
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Visita Navarro Quintero 
a familias afectadas por 
inundación en Mazatán

Nunca más habrá abandono 
en comunidades serranas: 

Doctor Navarro Quintero.

Mazatán cuenta con el 
respaldo de Navarro Quintero

Con la solidaridad y 
responsabilidad que lo 
caracterizan, el gobernador 
del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero hizo 
un recorrido en viviendas 
afectadas por inundación 
en la localidad de Mazatán 
municipio de Compostela, 
sosteniendo un diálogo 
directo con las y los 
afectados, con quienes 
contrajo compromisos para 
evitar que esta situación se 
repita.

“No hay domingos para el 
Gobierno de Nayarit; las 

necesidades a resolver son 
muchas y tenemos que 
darnos prisa para transformar 
la vida de las comunidades 
de nuestro estado. En 
Mazatán, municipio de 
Compostela, visité algunas 
de las viviendas y vialidades 
que fueron afectadas por el 
desbordamiento del arroyo. 
Nos comprometimos a 
desazolvar el cauce y analizar 
un rediseño del puente para 
reducir las posibilidades de 
que esto vuelva a ocurrir. La 
prevención seguirá siendo la 
mejor arma para cuidar de 
las y los nayaritas”.

El gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero mencionó 
ante el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, que la justicia 
social para las y los habitantes de 
los pueblos originarios llegó para 
hacer una revolución positiva en 
su calidad de vida, y agregó que 
es hora de hacer por ellas y ellos, 
lo que otros dejaron en el olvido y 
abandono.
“Dígase lo que se diga, las 
comunidades en las zonas serranas 
y de pueblos originarios de México 
estaban totalmente abandonadas 
y borradas del servicio público. 
Hoy, el Plan de Justicia para el 
Pueblo N’ayeri se construye desde 
su contexto y sus necesidades, 
de la mano de nuestro Presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
En Jesús María, anunciamos una 
serie de acciones que fortalecerán 
a los pueblos originarios de la 
sierra de Nayarit: un Plan de 
Comunicaciones para garantizar la 
conectividad, conexión completa a 
la vía eléctrica, la ampliación de las 
sedes de la Universidad Pedagógica 
y la construcción del plantel para 
los profesores de CONAFE, y la 

continuación de los apoyos del 
bienestar. El legado que está 
construyendo nuestro Presidente con 
la Cuarta Transformación debe de 

continuar, porque él ha combatido 
la polarización de las desigualdades 
y de la falta de oportunidades. 
Cuenta usted, a nivel nacional, con la 
participación de todas y todos quienes 
queremos justicia e igualdad”.

Al acudir a la localidad de Mazatán, 
municipio de Compostela, el 
gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero escuchó 
planteamientos diversos de sus 
habitantes, a los cuales, dio inmediata 
respuesta.
“Durante la visita a Mazatán, 
escuchamos las peticiones de 
atención de otras necesidades que no 
estaban directamente relacionadas 
con la inundación, pero eran igual 
de urgentes. Di instrucciones a mi 
equipo de trabajo de atender a la 
brevedad la rehabilitación de la cancha 
en la telepreparatoria, de las aulas 
en la telesecundaria, y el reemplazo 
completo de un aula en el preescolar. 
Enfrentaremos estas necesidades con 

los recursos propios y posteriormente, 
si es procedente, con los recursos 
federales, porque Nayarit y sus 
estudiantes no pueden esperar”.

Alcalde de Tecuala 
recibe a integrantes de 

la Mesa de Seguridad 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El presidente municipal de Tecuala 
Prof. Francisco Javier Partida, 
recibió en nuestro municipio 
a integrantes de la Mesa de 
Seguridad de la Zona Norte 
de Nayarit, conformada por 
autoridades municipales como 
Seguridad Pública y Protección 
Civil.
Además, de la presencia 
de mandatarios de otras 
jurisdicciones como Acaponeta, 

Huajicori, Santiago, Tuxpan y 
Rosamorada, elementos de la 
Guardia Nacional, CONAGUA, 
Fiscalía General de Nayarit, 
Ejercito Mexicano y Secretaria de 
Seguridad y Protección Ciudadana 
de Nayarit.
Dicha reunión tuvo el objetivo 
de dialogar sobre las incidencias 
delictivas y medidas de seguridad 
por los efectos climáticos por 
temporada de lluvias y huracanes 
que se presentan como un alto 
riesgo para esta zona.

Presentan taller gráfico 
Móvil Urbana en Tecuala 

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

Está mañana, con motivo 
de las celebridades de las 
Fiestas Patrias, el H. XXXVIII  
Ayuntamiento Constitucional 
de Tecuala que preside el 
Prof. Francisco Javier Partida, 
en coordinación con la 
dirección de Eventos Cívicos y 
Culturales.

Invitaron a los maestros Ale 
Blanes y Saul Tortolero a la 

Casa de la Cultura Tecuani 
para presentar su Taller de 
Gráfico Móvil Urbana “El 
Triciclo Gráfico.
En el evento estuvo presente 
la regidora Patricia Parra, la 
Secretaria de Gobierno C.P. 
Noemi Partida y el Diputado 
Ricardo Parra.
Así mismo, los invitamos a 
que asistan esta tarde a partir 
de las 07:00pm en la plaza 
principal; para participar en 
su taller y aprender de esta 
interesante técnica.



12 3MUNICIPIOS GOBIERNOLunes 12 de Septiembre  de 2022Lunes 12 de Septiembre  de 2022 Lunes 12 de Septiembre  de 2022Lunes 12 de Septiembre  de 2022

EXTRAEN LUGAREÑOS CAMARON 
QUE NO CUENTA CON EL TAMAÑO NI 

EL PESO PARA SER COMERCIALIZADO

  SE REHABILITAR EL ACCESO AL POBLADO 
DE LOMA BONITA: EDUARDO LUGO 

José María Castañeda 

Al  abrirse formalmente la veda 
de camarón ante la presión 
ejercida por pescadores de 
la zona de marismas, queda 
comprobado que aún no eran 
los tiempos para abrir la veda, 
ya que el camarón que están 
capturando los pescadores 
aún no tiene el tamaño y el 
peso requerido.
El crustáceo que se está 
ofertando a los posibles 
clientes alcanza apenas 
los 5 y seis centímetros y 
el peso apenas es de 4 o 5 
gramos, por lo que quienes 
somos nacidos en Santiago 
nos damos cuenta que el 
camarón que se oferta al 
consumidor es “cevichero” 
pero no es apto para incluirlo 
en otras comidas, como son 
el camarón empanizado en 
ensalada u otros.
Ciertamente las autoridades 

de pesca, junto con los 
gobiernos de cada entidad 
con ventanal al mar, estos 
acceden a la presión de 
los pescadores, quienes 
argumentan que las pescas 
deben de abrirse para poder 
mantener a sus familias. Pero 
eso insisto quienes vivimos en 
zonas pegadas a las marismas 
nos damos perfectamente 
cuenta que los pescadores 
furtivos no respetan las vedas 
y esto es de todos conocidos, 
sobre todo de quienes gustan 
de ir a comer a la Isla de 
Mexcaltitan quienes tienen 
que caminar por las calles y 
no por las banquetas porque 
sencillamente estas están 
atestadas de camarón que los  
isleños tienen secando al sol.
Hay poblaciones enteras 
en otras entidades que si 
se preocupan por cuidar 
las vedas, sobre todo en el 
estado de Sonora donde una 

tribu cuida celosamente los 
tiempos de veda del sabroso 
callo de hacha, mismo que 
con tamaño y peso oficial es 
sacado de las profundidades 
del mar para ahora si 
comercializarlo, recordando la 
ocasión en la que se encontró 
una veta de callos de hacha en 
Palmar de Cuautla municipio 
de Santiago, mismo que sin 
ningún control por parte de 
las autoridades se encargó 
de acabar siendo diputado 
federal el ahora diputado 
local,  Sergio González García,  
surtiendo las fiestas de 
funcionarios federales en el 
periodo de Enrique Peña Nieto, 
lo mismo está sucediendo 
actualmente con la apertura 
de la veda de camarón, donde 
estamos consumiendo un 
crustáceo que no reúnen 
ni  el peso ni la talla para su 
comercialización sea por dios 
con éste ecocidio.

José María Castañeda 

Anexos como el de Loma Bonita que por 
años estuvieron en el olvido por parte de 
las autoridades municipales hoy con el 
profesor Eduardo Lugo, en su carácter de 
presidente municipal la obra pública está 
llegando luego que el propio profesor, 
realiza reuniones en las comunidades 
para en dialogo permanente escuchar 
las necesidades de viva voz de los 
moradores del valle de Ixc.
Apenas la semana anterior el personal 
del  alumbrado público rehabilito los 
focos del alumbrado público en las 
comunidades de Campo de los Limones, 
para continuar en esta misma labor en 
el ejido de Gavilán Chico, y Cabecera 
Municipal, y este pasado fin de semana 
le tocó el turno a Loma Bonita, cuyo 
camino de terracería de acceso al 
poblado  se encontraba intransitable 
debido   a la intensidad del temporal de 

lluvias como efecto del huracán Kay, 
los Poblados de Palmar de Cuautla y 
del Mezcal que se vieron afectados   
el primero por las altas marejadas 
mientras que en el segundo este como 
ya es costumbre se vió afectado por las 
fuertes inundaciones del Río San Pedro, 

quien por estar situado el poblado en 
lugares bajos estos se ven afectados con 
las lluvias y de acuerdo a la intensidad 
de las lluvias en los estados de Nayarit, 
y Durango de manera posterior les cae 
el San Pedro.
Por fortuna en Santiago cabecera se 

cuenta con la presencia de un presidente 
municipal que si se preocupa por sus 
gobernados e inmediatamente a estos 
poblados les llevó agua embotellada 
así como despensas que pudieran 
mitigar la hambruna que se deja 
sentir al quedar sobretodo el poblado 
del Mezcal incomunicado, Aquí en 
la cabecera municipal hay quejas de 
algunos moradores que vieron cómo se 
abrieron algunas calles para rehabilitar 
el añejo problema del drenaje sanitario 
desgraciadamente se hizo presente 
como jinete apocalíptico la depresión 
tropical de Kay,  que con torrenciales 
aguaceros paralizaron las obras  y es 
tiempo aún que no se avanza no porque 
no se quiera si no porque no lo permite 
el terreno reblandecido pero que a la 
mayor brevedad se le dará continuidad 
a las obras comenzadas ya que fue 
compromiso echado a cuestas por el 
primer edil de Ixcuintla

Nunca más habrá abandono en 
comunidades serranas: Navarro Quintero
El gobernador del estado, 
Miguel Ángel Navarro 
Quintero mencionó ante 
el presidente de México, 
Andrés Manuel López 
Obrador, que la justicia social 
para las y los habitantes de 
los pueblos originarios llegó 
para hacer una revolución 
positiva en su calidad de 
vida, y agregó que es hora de 
hacer por ellas y ellos, lo que 
otros dejaron en el olvido y 
abandono.

“Dígase lo que se diga, las 
comunidades en las zonas 
serranas y de pueblos 

originarios de México 
estaban totalmente 
abandonadas y borradas 
del servicio público. Hoy, 
el Plan de Justicia para el 
Pueblo N’ayeri se construye 
desde su contexto y sus 
necesidades, de la mano 
de nuestro Presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador. En Jesús María, 
anunciamos una serie de 
acciones que fortalecerán 
a los pueblos originarios de 
la sierra de Nayarit: un Plan 
de Comunicaciones para 
garantizar la conectividad, 
conexión completa a la vía 

eléctrica, la ampliación de 
las sedes de la Universidad 
Pedagógica y la construcción 
del plantel para los 
profesores de CONAFE, y la 
continuación de los apoyos 
del bienestar. El legado que 
está construyendo nuestro 
Presidente con la Cuarta 
Transformación debe de 
continuar, porque él ha 
combatido la polarización de 
las desigualdades y de la falta 
de oportunidades. Cuenta 
usted, a nivel nacional, con 
la participación de todas y 
todos quienes queremos 
justicia e igualdad”.

La sierra de Nayarit, tendrá internet, electricidad 
y carreteras: Miguel Ángel Navarro Quintero 

Jesús Maria, Del Nayar. A 10 
de septiembre del 2022. El 
gobernador de Nayarit, Miguel 
Ángel Navarro Quintero anunció, 

que el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador 
autorizó, que a esta zona serrana, 
lleguen de inmediato el internet y 

la electricidad, además, presentó 
un plan integral de caminos para 
esta región. También solicitó 
ampliar la cobertura de becas e 

impulsar la producción de maíz. 
Esto al participar esta mañana en 
el acto de presentación del Plan de 
Justicia para el Pueblo N’ayeri.
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MIRADA DE MUJER 

En los niños se siembra el futuro
Hay madres que lamentablemente ignoran el daño irreparable que se puede hacer a un hijo cuando no se 

le presta la atención adecuada y a tiempo

Por LUZ DEL CARMEN PARRA

HACE UNOS DÍAS acompañé a mi esposo a las 
oficinas del Seguro Social y mientras esperaba que 
lo atendieran, me acerqué a un área donde había 
varias personas sentadas en espera de turno, para 
continuar con sus trámites.
En su mayoría personas adultas, papeles en mano, 
unos con cara de aburrimiento y otros más con 
síntomas de ansiedad. Entre esa gente cabizbaja 
con mirada ausente, había también quien, celular 
en mano, evadía el murmullo de la conversación 
ajena o el llanto de los niños.
Especialmente llamó mi atención una mujer de 
mediana edad, que se esforzaba por controlar a su 
pequeño de apenas unos dos años, que, llorando, 
clamaba su atención.
Después de intentar corretear, fue sujetado y 
sometido fuertemente entre las piernas cruzadas 
de su mamá, de tal manera que impedía que el 
pequeño pudiera liberarse.
Todo esfuerzo fue en vano y no tuvo más remedio 
que dirigir sus ruegos para que lo abrazara. 
Le extendía sus brazos con su carita llena de 
lágrimas, solicitando sus cuidados. 
Sin embargo, la madre con mucha frialdad ignoraba 
el llanto y las caricias que le hacía en la cara 
con la manita, tratando de distraerla de aquella 
abstracción; ella retiraba su rostro y se mantenía 
absorta en el móvil, ignorando totalmente al niño 
y mientras chateaba se mantenía absorta en el 
móvil, ignorando totalmente al niño mientras 
buscaba introducir su dedo pulgar en la boca, y el 
niño se recostó entre sollozos, casi sobre los pies 
de su madre y sentado en el piso, en poco tiempo, 
se quedó dormido.

MADRES LEJANAS
Triste realidad que cada día se hace más 
frecuente. Niños abandonados emocionalmente 
por la creciente dependencia de los padres de las 
computadoras, el celular y las redes sociales, que 

apenas se dan cuenta de sus necesidades.
Cuánto afecta a los niños en la primera infancia, 
el carecer del afecto y la convivencia con sus 
progenitores, del sentirse amados y valorados y 
sobre todo, de las condiciones para establecer un 
vínculo de apego emocional, que les cree el sentido 
de pertenencia a un núcleo familiar. 
El conflicto no radica en traer trabajo a casa, ni en 
cumplir con la necesidad laboral, sino en lo que 
implica evitar todo contacto, el estar sin estar, 
el rechazar compartir su desarrollo y violentar 
su crecimiento emocional. El desentenderse 
del cuidado del menor, dando mayor relevancia 
a otros asuntos y permanecer, en definitiva, 
ausente a nivel emocional.

REGLAS DE CONVIVENCIA
Tampoco se requiere correr de inmediato 

a satisfacer sus 
demandas y 
reclamos, que son 
formas de hacerse 
presente cuando son 
ignorados, sino en 
saber implementar 
reglas de convivencia, 
en tomar conciencia 
del momento en que 
hay que apartarse 
de la pantalla para 
volver los ojos a lo 
más importante que 
se tiene y no perderse 

del aquí y ahora del 
crecimiento de los hijos.
Lo más importante es saber priorizar, identificar en 
qué situación hay que satisfacer los requerimientos 
no solo físicos, sino emocionales de los niños. No 
olvidar que entre los principales reclamos está el 

disponer de tiempo para estar con ellos. No tener 
prisa y disfrutar de sus juegos y de su imaginación.

SECUELAS
Crear en los niños el sentimiento de abandono 
provocará infinidad de secuelas en su vida 

adulta pues crecerá con temor de que las 
personas que encuentre en su entorno y con 
la cuales difícilmente podrá establecer una 
relación cercana, en cualquier momento puedan 
abandonarle.
Vivirán en una permanente angustia, con miedo, 
inseguros, y dependientes, comprometiendo una 
sana relación de pareja, pensando en quedarse 
solos y en el área laboral, esperando siempre 
el momento en que los despidan. Tratando de 
evitarlo, se volverán complacientes, débiles de 
carácter y manipulables.
Si es en los niños donde se siembra el futuro 
de la humanidad, imaginemos cómo será el 
mundo de las próximas generaciones, ahí donde 
se ha depositado el desinterés, la apatía y la 
frialdad de unos padres incapaces de conectar 

emocionalmente con sus hijos.

PALABRA EXPERTA
Dice uno de los sicólogos más reconocidos, Carl 
Gustav Jung, figura clave en la etapa inicial del 
psicoanálisis, que “lo que no se hace consciente, 
se manifiesta en nuestras vidas como destino”, 
clara premonición de las consecuencias que 
ocasionarán los traumas en la infancia, quedando 
marcados como cadenas que limitan el crecimiento 
emocional y la realización personal, pudiendo 
alcanzar niveles devastadores en la vida adulta.
Me pregunto, ¿qué padre trae al mundo un hijo 
para hacerlo desgraciado?. 
Qué pensaría al saber que, con su desamor y su 
desinterés, le está preparando el camino para ser 
un adulto infeliz, sumiso, que vivirá sintiendo que 
no es importante, que no vale la pena y que está 
solo, por decir lo menos.

Les comparto mis redes sociales:
Facebook: @MiradadeMujer7/lcp

Twitter: @MiradadeMujer 7

DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

  
* AMLO, más que generoso con el gobernador nayarita   * Sin embargo, más con indígenas de los cuatro 

pueblos  * A Huajicori: Universidad Forestal y un Hospital Mixto  * Apoyará para hacer kilómetros y 
kilómetros de caminos  * Todo sobre la Reina Isabel II y su heredero Carlos III  * Repaso pormenorizado 

de los avances en el programa 
MUY IMPORTANTE fue para Nayarit y los nayaritas 
la enésima visita que nos hizo este fin de semana el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, pues no 
solamente nos dejó la Universidad Forestal “Benito 
Juárez” para Huajicori y el Hospital Mixto, sino además, le 
dijo a nuestro mandatario estatal Miguel Ángel Navarro 
Quintero que como lo decía Vicente Fernández con aquello 
de que si lo seguían aplaudiendo él no dejaría de cantar, 
por lo que hace a él, no dejará de apoyar al doctor Navarro 
Quintero en cuanto a la reparación y construcción de 
caminos vecinales.
Emocionado por el calor y el apoyo de los indígenas 
nayaritas, el presidente dijo en Huajicori que “debemos 
todos de participar en un programa, yo creo que el 
programa más importante del Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas para fortalecer las culturas de los 
pueblos, que no se pierdan las costumbres, las tradiciones, 
la organización social, comunitaria; que no se pierdan las 
lenguas.”
Lo dijo al encabezar la presentación del Plan de Justicia 
para el Pueblo O’dam y Mexicanero, donde recordó que 
cinco siglos de dominación llevaron a negar nuestra 
identidad y a la permanencia del racismo.
“De ahí que yo recomiendo que hagamos algo, una escuela, 
una o dos o cinco o 10 universidades. Por ejemplo, que 
se fortalezca la educación indígena, ir convenciendo de la 
importancia que tiene no perder la lengua.”

OFRECIÓ SOLUCIÓN A LOS PROBLEMAS AGRARIOS
Respecto a problemas agrarios planteados por 
autoridades tradicionales, el primer mandatario anunció 
que el día sábado se abordaría esta problemática entre 
pequeñas y medianas comunidades huicholas y grandes 
propietarios de la región de Nayarit y Jalisco, por lo que 
llamó a buscar la conciliación en todos los casos.
“Tenemos que buscar un acuerdo, una conciliación que 
no sólo sea lo jurídico, porque en este caso ya todas las 
instancias, según tengo entendido, dieron la razón a las 
comunidades indígenas, pero las tierras están en posesión 
de los propietarios.
“Entonces, se tiene que hablar con ellos y llegar a un 
acuerdo, para eso también la propia Constitución y las 
leyes establecen mecanismos de indemnización y eso 
lo tenemos que aplicar, y el gobierno se haría cargo de 
apoyar a estos propietarios con indemnizaciones una vez 
que entreguen la tierra a las comunidades indígenas.”

UNIVERSITARIO SIN BECA
Luego de expresar preocupación porque no existen 
jóvenes universitarios con beca en Huajicori, y en atención 
a los planteamientos de autoridades tradicionales, 
anunció que se creará una universidad forestal en San 
Andrés Milpillas.
En cuanto a las solicitudes para construcción de caminos, 
dijo al gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro 
Quintero:
“Le digo al doctor Navarro, si cuesta seis millones el 
kilómetro, ya quedamos, usted los construye con la 
gente para darle trabajo a la gente y nosotros le damos el 
presupuesto, o sea que si hace mil kilómetros son seis mil 
millones, depende de usted. Los de aquí y los que hagan 
falta para que también haya trabajo.”
Informó que ese mediodía inició una gira por la región para 
visitar los pueblos más olvidados, que lamentablemente 
siguen siendo las comunidades indígenas.

“Debemos todos de participar en un programa, yo creo 
que el programa más importante del Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas para fortalecer las culturas de los 
pueblos, que no se pierdan las costumbres, las tradiciones, 
la organización social, comunitaria; que no se pierdan las 
lenguas.”
Así lo dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador 
al encabezar la presentación del Plan de Justicia para el 
Pueblo O’dam y Mexicanero, donde recordó que cinco 
siglos de dominación llevaron a negar nuestra identidad y 
a la permanencia del racismo.
“De ahí que yo recomiendo que hagamos algo, una escuela, 
una o dos o cinco o 10 universidades. Por ejemplo, que 
se fortalezca la educación indígena, ir convenciendo de la 
importancia que tiene no perder la lengua.”

SECRETOS QUE ESCONDÍA 
EL BOLSO DE ISABEL II
Despidámonos ahora con una de tantas curiosidades que 
hizo famosas la recientemente desaparecida reina de 
Inglaterra, Isabel II, quien rara vez se separaba de su bolso, 
de asa corta y firmado por la marca británica Launer, y 
que utilizaba para comunicarse con sus asesores a través 
de mensajes en clave. 

Si algo tenía Isabel II, aparte del cariño y el respeto de 
los británicos, era un particular estilo distinto al de las 
otras reinas europeas. En los últimos años, una amplia 
paleta de colores inundaba su armario, algo por lo que sus 
apariciones públicas siempre se convertían en el blanco 
de los periodistas especializados en moda. Pero si algo 
caracterizaba su imagen, aparte de su pelo, sus perlas, 
sus broches y los colores, era su imprescindible bolso. 
Junto a él iba a todos los lados, algo que resultaba de lo 
más curioso. Ahora se ha podido saber que su bolso era 
esencial en sus apariciones en público, ya que a través de 
él se comunicaba con su personal de confianza.
De asa corta y firmado por la marca británica Launer, este 
bolso ha acompañado a Isabel II allí donde ha ido, ya sea 
en paseos, reuniones familiares, visitas oficiales, cenas o 
incluso en encuentros en su propia casa. El modelo que 
solía llevar se trataba del Traviata en negro charol, su 
preferido. Su madre le regaló el primero y, desde entonces, 
ha ido agrandando su colección, donde sumaba más de 
250. Pero este elemento se convirtió en algo más que un 
complemento. Era una herramienta de comunicación. 
Tal y como contaba el historiador Hugo Vickers, la 
reina Isabel II enviaba señales utilizando este accesorio, 
indicando a sus ayudantes cuáles eran sus deseos 

en cada momento. Es por eso que, en fotografías de 
reuniones con políticos y otras personalidades, siempre 
se podía observar a la soberana con el complemento en 
la mano. Cada movimiento de la Reina era observado con 
detenimiento por su personal, que esperaba a la señal de 
reclamo de su majestad. Lo cierto es que había diferentes 
movimientos distintivos en el lenguaje de su bolso.

CAMBIARSE EL BOLSO DE MANO
“Sería muy preocupante si estuviera hablando con la Reina 
y viese cómo se cambia el bolso de una mano a otra. Esa 
es la señal que la Reina utiliza para indicar a su personal 
que está lista para finalizar su conversación”, explicaba 
Vickers. Este gesto significaba que daba la conversación 
por terminada, ya sea porque no le interesaba el tema de 
conversación o más bien porque estaba algo aburrida. Era 
su manera de expresar al servicio que no iba a continuar 
con la conversación. 

EL BOLSO EN EL SUELO
Si la soberana conseguía poner el bolso en el suelo, quería 
decir que la conversación que estaba manteniendo tenía 
que terminar ya. En cuanto su personal se daba cuenta, 
hacía todo lo posible para sacarla de esa situación. “Es una 
forma muy discreta y el objetivo es no ofender a nadie”, 
decía el historiador sobre este nuevo gesto de la reina. 

BOLSO SOBRE LA MESA
En el momento en que la Reina Isabel colocaba su bolso 
sobre una mesa, significaba que quería que el evento 
terminase ya. Sus asistentes, entonces, debían finalizarlo 
de la mejor manera posible en los siguientes cinco 
minutos, ya que su majestad estaba cansada o aburrida, 
o simplemente deseaba marcharse. Una forma de lo más 
sutil de dar por terminado cualquier acto público. 

PERO, ¿QUÉ LLEVABA 
ISABEL II EN SU BOLSO? 
Además de estos códigos secretos, que la soberana solo 
compartía con su personal más cercano, Isabel II también 
utilizaba los bolsos para transportar objetos de utilidad, 
como el resto de mujeres. Según apuntan diferentes 
biógrafos e historiadores, dentro del bolso de Isabel II 
veríamos varios objetos de gran utilidad, como un labial, 
un bolígrafo, pañuelos, pastillas de menta o un estuche 
de gafas. Podría ser el bolso de cualquier mujer en este 
mundo, demostrando que, a pesar de ser la reina de una 
nación, no dejaba de ser una persona. 
Lo cierto es que Isabel II no era fan de ponerse una prenda 
un día y guardarla de forma permanente en el fondo del 
armario. Lo mismo le pasaba con los bolsos. Prueba de 
ello era las repetidas ocasiones en las que ha vuelto a lucir 
públicamente alguno de sus diseños favoritos. Tal y como 
asegura, Angela Kelly, su estilista, a la Reina le gustaba 
usar sus trajes dos o tres veces en actos públicos. Por el 
mismo motivo, no desechaba ninguno de sus bolsos, los 
mandaba arreglar o, incluso, pedía algunas modificaciones 
para eventos especiales. Algo que demuestra el gran 
aprecio que guardaba a cada uno de los accesorios de su 
armario.

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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SE INUNDA MAZATÁN, 
MUNICIPIO DE COMPOSTELA
* La fuerte lluvia suscitada la noche de ayer sábado, ocasiono que el 

arroyo que pasa por la 

Población de Mazatán, municipios de 
Compostela, se desbordara y provocando 
inundaciones en dicha comunidad dejando 
solo daños materiales.
El nivel del agua llego en algunos lugares hasta 
el metro de altura, por lo que elementos de 
Protección Civil de ese Municipio, así como 
de la Policía Estatal, estos dependientes 
de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, ayudaran a la población, esto 
derivado del taponamiento en los tubos 
de filtración del agua con palos, basura y 

escombro, originando que el agua no corriera 
de forma normal.

En el levantamiento de daños identificaron 
afectaciones materiales en tres casas 
cercanas al cauce, un vehículo tipo pick up que 
fue arrastrado por la creciente, sin pérdidas 
humanas. 
Finalmente, el cauce del río regreso a su 
normalidad, por lo que se auxilió a los vecinos 
para después brindar las recomendaciones de 
prevención y seguridad.

Brinda Gobierno del Estado trabajos de 
prevención y seguridad en los veinte municipios 

Tepic, Nayarit.- La Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana a través de la Policía 
Estatal, mantiene Operativos de Seguridad y 
Prevención en los veinte municipios del estado.
Los trabajos se llevan a cabo a través de 
recorridos de vigilancia en zonas estratégicas, 

puntos de control para la detección de 
sustancias psicotrópicas, vehículos con 
reporte de robo y personas con órdenes de 
aprehensión.
De la misma manera, se brindan acciones en 
zonas de recreación y antros, con el objeto de 

mantener el orden público, cómo también se 
brindaron acciones de apoyo a la ciudadanía.
Finalmente, todas estas acciones con el fin de 
mantener el orden público, disuadir el delito 
y garantizar la seguridad para los nayaritas y 
visitantes.

Nunca más habrá abandono 
en comunidades serranas: 

Doctor Navarro Quintero
Congreso regula 

el proceso de 
revocación 
de mandato

Las reformas 
constitucionales exigen 
rendición de cuentas de las 
y los representantes del 
pueblo
Nayarit se suma a 14 
estados del país que 
cuentan con la revocación 
de mandato
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Fiscalía de Nayarit 
asegura 31 inmuebles 

de Águeda Galicia

Gobierno de EU 
reconoce trabajo 
en seguridad del 

Gobierno de Nayarit

Despiden los 
restos de la 
reina Isabel 

ante recorrido 
en Escocia

Acude 
Geraldine 

Ponce a 
convocatoria 

del Gobernador
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